UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BAJA CALIFORNIA



MANUAL DE ORGANIZACIÓN Y PROCEDIMIENTOS

FACULTAD DE CIENCIAS ADMINISTRATIVAS



No. Revisión: 03

Fecha de elaboración:

08/04/2022

Página: 1 de 1

Código:

2-210-FCA

MARCO JURÍDICO

- Ley Orgánica de la Universidad Autónoma del Estado de Baja California.
 Capítulo II Artículo 4 y 5; Capítulo III 19; Capítulo V 34; 35, 36 y 37.
- Estatuto General de la Universidad Autónoma de Baja California. (2019)
 Título segundo, Capítulo I Artículo 14 al 20, Capítulo II Artículo 21 y 22; Título tercero Capítulo I, Artículos 34 y 35, Capitulo II Artículo 36, Capitulo III Artículo 47, Capítulo VI Artículos 140 al 150 Capítulo VII Artículo 151. Capítulo VIII artículo 166, Título Cuarto Capítulo único Artículos 169 y 170.
- 3. Estatuto de Personal Académico de la Universidad Autónoma de Baja California.
- 4. Reglamento interno de Facultad de Ciencias Administrativas Campus Mexicali. (13/08/2018)
- Acuerdo por el cual se establecen disposiciones diversas para modificar la estructura organizacional de las unidades académicas de la universidad autónoma de baja california, hasta en tanto se emiten las reformas a los reglamentos internos de las mismas (16/12/2019).



No. Revisión: 03

Fecha de elaboración

08/04/2022

Patina: 1 de 4

Código:

2-210-FCA

ANTECEDENTES HISTÓRICOS

La hoy Facultad de Ciencias Administrativas, nace en Mexicali en el año de 1965 con la carrera Contador Público, en el Instituto de Ciencias y Artes del Estado, (ICAE), siendo director de dicho Instituto el profesor Cándido Zatarain Salmerón, con motivo de la celebración del XX aniversario de la fundación en 1987 el Profesor Zatarain, manifiesta que el nacimiento de esta Facultad, debiera situarse en el año de 1965, en el seno del Instituto de Ciencias y Artes del Estado, Correspondiendo a la primer generación de la carrera de Contador Público, generación 1965-1970 a Héctor Amaya Rábago, Jorge Luis Imperial Urrea, Pablo Navarro Román y Manuel Rodríguez Guillén. (Q.E.P.D).

Los maestros fundadores, en tiempos del I.C.C.A.E. (1965-1970) corresponde a los contadores públicos: Maximiliano Corona y Corona, Raúl Villareal Solórzano, Cesar Córdoba Leyva, Jesús Antonio Rivera Martínez, José Antonio Saracho Quintero, Víctor Baltazar López y Gastón Peterson Vejar, este último actualmente maestro de tiempo completo.

Durante el periodo 1967-1972 la antes escuela de Contabilidad no contaba con la planta física propia por lo que las actividades tanto académicas como administrativas se realizaban en diferentes espacios prestados. La primera ubicación fue la Escuela Cuauhtémoc, posteriormente pasó a la Avenida Justo Sierra en una casa particular rentada, después se trasladó a la Escuela de Ciencias de la Comunicación (actualmente Ciencias Humanas).

Así hasta la fecha se conservan sentimientos de respeto y amistad con maestros, trabajadores y alumnos de esa época, pudiendo considerar entre otros maestros fundadores (cuando ya se consideraba como extensión de Tijuana) además de los mencionados en un principio a los C. P. Joel Nuño Carrillo, Rafael Pineda León, Antonio Quiroga Mazón (Q.E.P.D) Silvio Trenti Matteotti, David Moreno Oviedo (Q.E.P.D.) y el maestro Víctor Muñoz Campos (Q.E.P.D) entre los trabajadores administrativos recordamos a Rosa María Mancillas, Secretaria y entre los alumnos además de los mencionados en un principio, a Ricardo Araujo García, Francisco Javier Robles Ríos, Roberto Pedraza Mendoza, Reginaldo Montaño Ibarra y Teresa Castro Cerio quien fue la primera mujer titulada.

En octubre de 1967, desaparece el Instituto de Ciencias de Artes del Estado y por acuerdo del ejecutivo del estado, representado en aquel entonces por el Ing. Raúl Sánchez Díaz y las autoridades universitarias, el Rector era el Lic. Rafael Soto Gil; surge la Escuela de Comercio y Administración de la Universidad Autónoma de Baja California; extensión Mexicali.

La planta de maestros y los estudiantes que venían estudiando la carrera Contador Público y Auditor en el desaparecido Instituto, continuarán dicha carrera en la Escuela de Comercio y Administración de la U.A.B.C., nombrándose como coordinadora a la Lic. Graciela Cárdenas Celaya.

El día 1 de mayo de 1969, el Lic. Roberto Morales Grajales, sustituye al Lic. Cárdenas en la coordinación de la Escuela, durando en su cargo aproximadamente 2 años. Ya que renunció el 15 de febrero de 1971; durante este periodo se lleva a cabo la ceremonia general de fin de cursos de las escuelas profesionales, extensión Mexicali.



No. Revisión: 03

Fecha de elaboración

08/04/2022

Patina: 2 de 4

Código:

2-210-FCA

ANTECEDENTES HISTÓRICOS

El 16 de febrero de 1971, el C. P. Maximiliano Corona Corona se convierte en el tercer Director de la Escuela de Contabilidad y Administración, ese año ocupa la rectoría el Ing. Luis López Moctezuma y se inicia la construcción del complejo universitario y durante este periodo en la que la Escuela de Contabilidad en mayo de 1972 ocupa uno de los primeros edificios que albergan el conjunto universitario compartiendo el espacio con la Escuela de Derecho.

A partir de este año se integran a la planta de maestros de la escuela, entre otros el C. P. Ernesto Vidal Wilelmy (Q.E.P.D) Octavio Vega Valenzuela, Eduardo Jauregui Félix, Víctor Beltrán Corona y el Lic. Florentino Arguiles Reynaldo.

En este año de 1972 la Escuela de Contabilidad y Administración Mexicali, deja de ser extensión de la Escuela de Tijuana y empieza a funcionar como dependiente de la U.A.B.C. y el 18 de agosto de 1972 el C. P. Ernesto Vidal Wilelmy se convierte en el primer director de la Escuela de Contabilidad y Administración en junio de 1980 para este habían egresado de la carrera de contador público 502 alumnos habiéndose titulado en esa fecha, un 18 %.

Es a partir de esa época que la escuela cuenta con edificio propio y empieza su desarrollo en lo académico y lo administrativo, participa en diversos congresos, simposios, coloquios regionales y nacionales a través de ANFECA y de ANUIES, para entonces la escuela ofrecía como otras opciones de titulación, cursos de administración financiera y de recursos humanos de 1975 a 1979 funge como Rector Lic. Rigoberto Cárdenas Valdés y la U.A.B.C. sigue su consolidación en todas las áreas.

En 1978 se crea la carrera de Lic. en Administración de Empresas, considerándose entre los alumnos fundadores a Raúl de la Rosa Angulo y María Emma Luisa Palacios Barrios y el 23 de mayo de 1980, Manuel Franco se convierte en el primer L.A.E. titulado de la escuela.

El 1 de agosto de 1980, ocupa la dirección de esta Escuela el C. P. Víctor Everardo Beltrán Corona, en este año a efectos de poder cubrir la demanda estudiantil se construye el edificio anexo con 13 aulas, para el semestre 83-1, la población estudiantil ascendía aproximadamente a los 1400 alumnos en las carreras de C.P. y L.A.E. hasta esa fecha los egresados sumaban 739 contadores y 51 administradores durante este periodo (1982) nace la especialidad de administración financiera y en 1983 inicia el posgrado con especialidad en recursos humanos, ampliando las opciones de titulación para ambas carreras.

El 1 de mayo de 1983, el C. P. Magdaleno Chávez Lara se convierte en el primer egresado de esta escuela que ocupa el puesto de director de la Escuela de Contabilidad y Administración Mexicali.

El C. P. Magdaleno Chávez Lara deja la dirección de la Escuela el 30 de noviembre de 1989 y lo sustituye como interino el C. P. Hilario de la Torre Pérez, el cual ocupa la dirección de la Escuela con ese carácter hasta el 21 de mayo de 1992, en ese periodo es Rector el Lic. Alfredo



No. Revisión: 03

Fecha de elaboración

08/04/2022

Patina: 3 de 4

Código:

ANTECEDENTES HISTÓRICOS

2-210-FCA

Buenrostro Ceballos (1987-1991) durante la dirección De la Torre, se crea la carrera de Lic. en Informática en el primer semestre de 1991-1 y en 1991, se crea la especialidad de fiscal. En este interinato se lleva a cabo el coloquio nacional de ANFECA con su participación de las diversas universidades del país afiliadas a esta agrupación, se construye el laboratorio de la carrera de informática y los cubículos para los maestros acondicionados con equipo de cómputo para su actividad Académica, igualmente en este periodo se implementa el programa de empresarios juveniles y se forma la primera rondalla estudiantil de la E.C.A, la población estudiantil asciende en el semestre 92-1 a 2250 alumnos.

El 22 de mayo es nombrado director de la Escuela el Lic. en Administración de Empresas, Alfonso Javier Martínez Martínez y de 1991-1994, ocupa la Rectoría de la U.A.B.C. el Dr. Luis Llorens Báez. Se realizan los estudios para crear la maestría en impuestos de la Escuela de Contabilidad. Así mismo, bajo esta dirección se lleva a cabo los estudios de mercado y análisis de factibilidad para la implantación del plan flexible para las carreras ya existentes, aplicándose el nuevo plan a partir del semestre 95-2.

En junio de 1996, tomó posesión como directora de la Escuela la L.A.E. y Maestra en Administración Rosa Elisa Pérez Reyes concluyen los estudios para la creación de la carrera de Negocios Internacionales con aprobación del consejo universitario, en el semestre (97-1) se contaba con una matrícula de 2,232 alumnos. Han egresado aproximadamente 4,200 y se han titulado 2,205 C.P., 500 L.A.E., 106 Lic. En Informática.

En el año 1997 se crea la carrera de Negocios internacionales. Inician dos maestrías, Para 1998 se construyó un laboratorio de cómputo con 40 computadoras. Se establece Bancomext. y se da apertura a una sala exclusiva para exámenes profesionales, se inaugura CIPAE (Centro de Información de Programas Académicos Estudiantiles) coordinado por alumnos de Negocios Internacionales. Así también se da inicio a IMEF (Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas).

En el año 2000 toma posesión como Director de la Escuela el Maestro en Impuestos Placido Valenciana Moreno y en el año 2001 se aprobaron dos Maestrías: Maestría en Contaduría y Maestría en Administración, convirtiendo con ello a nuestra escuela en facultad. Además en el año 2002 se obtiene la acreditación por CACECA (Consejo de Acreditación de Escuelas de Contabilidad y Administración) de los programas Contador Público, Licenciado en Administración de Empresas y Licenciado en Informática. Se actualizan los planes de estudio cambiando al modelo por competencias, además de que se homologaron con los planes de las Facultades de Tijuana y Ensenada.

En el año 2003 es acreditada la carrera de Licenciado en Negocios Internacionales y en el año 2004 se certifican los laboratorios de computación bajo la norma ISO 9000-2000. Lo anterior fue realizado durante la administración del Rector Dr. Alejandro Mungaray Lagarda.



calidad.

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BAJA CALIFORNIA FACULTAD DE CIENCIAS ADMINISTRATIVAS

No. Revisión: 03

Fecha de elaboración

2-210-FCA

08/04/2022

Patina: 4 de 4

Código:

ANTECEDENTES HISTÓRICOS

En el año 2004 toma posesión como Director de la Facultad el Maestro en Administración Internacional Hilario de la Torre Pérez. En el año 2005 se aprueba el programa de Maestría en Tecnologías de Información y en el año 2006 se aprueba y da inicio el Doctorado en Ciencias Administrativas. Se integran a la Facultad las carreras de Licenciado en Turismo y Licenciado en Mercadotecnia iniciando en Enero del año 2007, además en este mismo año el Consejo Universitario aprueba el cambio de nombre a Facultad de Ciencias Administrativas, al semestre 2007-2, la población estudiantil de licenciatura es de 3941 alumnos y 154 estudiantes de

En el año 2007 se concluye la construcción de las nuevas instalaciones en Río Nuevo consistente en cinco edificios.

Posgrado. Se acredita ante CONACYT la maestría en contaduría como un programa de

En el año 2008 toma posesión como Directora la M. C. Verónica Patricia Urías Montes gestionando la actualización de los planes de estudio 2009-2 para las seis carreras de la Facultad contando en ese momento la Facultad con 4,500 alumnos debido a la incorporación y avance de las nuevas carreras.

En noviembre del año 2009 toma posesión como Director interino el M. C. Santiago Pérez Alcalá, debido al fallecimiento de la Directora M. C. Verónica Patricia Urías Montes, gestionando la elaboración de las cartas descriptivas homologadas para el plan de estudios 2009-2, así como la renovación del registro de los programas de posgrado en el Padrón Nacional de Posgrado.

En mayo del 2011 el M. C. Santiago Pérez Alcalá, toma posesión como Director, logrando la acreditación internacional de las carreras de Licenciado en Contaduría, Licenciado en Administración de Empresas, Licenciado en Informática, Licenciado en Negocios Internacionales y Licenciado en Mercadotecnia.

En mayo del 2015 en sustitución del M. C. Santiago Pérez Alcalá, toma posesión como Director el Dr. Raúl González Núñez, quien gestiona estudios de impacto para lograr la reacreditación nacional e internacional, así como la actualización de los seis programas académicos de la FCA.

En mayo del 2019 el Director Dr. Raúl González Núñez es ratificado como Director por otro periodo de cuatro años, y continúa con los trabajos de Reestructuración de los planes de estudio de los seis programas académicos, además de iniciar con el trámite de Acreditación con Estados Unidos, se certifican los programas de posgrado ante CONACYT: Doctorado en Ciencias Administrativas, Maestría en Administración y Maestría en Gestión de las Tecnologías de la Información.



No. Revisión: 03

Fecha de elaboración:

08/04/2022

Página: 1 de 1 Código:

2-210-FCA

REVISIONES MANUAL DE ORGANIZACIÓN

Revisión histórica del Manual de Organización:

No. de revisión interna	Fecha de revisión interna	Descripción del cambio:
00	15/04/2013	Elaboración del Manual de Organización y Procedimientos.
01	27/07/2016	Actualización del Manual de Organización y Procedimientos
02	28/08/2018	Actualización del Manual de Organización y Procedimientos Oficio de Liberación No. 06 2019 (15 de enero de 2019)
03	08/04/2022	Actualizar el Manual de Organización y Procedimientos por la adecuación de la estructura organizacional y reformas a la normatividad universitaria.



No. Revisión: 03

Fecha de elaboración:

08/04/2022

Página: 1 de 1

Código:

2-210-FCA

MISIÓN

La Facultad de Ciencias Administrativas es una unidad académica de la Universidad Autónoma de Baja California, integrada por autoridades, funcionarios, personal académico, personal administrativo y alumnos, organizados para el desarrollo de las funciones sustantivas de docencia, investigación y extensión de la cultura y los servicios de esta unidad académica de las ciencias de la administración.

La Misión de la Facultad de Ciencias Administrativas es formar integralmente profesionales altamente comprometidos y competitivos en el desarrollo de la comunidad, esto a través de la mejora continua de su personal e infraestructura y de acuerdo a la orientación humanística social.



VISIÓN

No. Revisión: 03

Fecha de elaboración:

08/04/2022

Página: 1 de 1

Código:

2-210-FCA

Ser reconocida en el 2023 como la Facultad de Ciencias Administrativas de excelencia en el ámbito nacional e internacional, bajo estándares para la formación de profesionales competitivos, mediante la generación de conocimientos actualizados en las ciencias administrativas, a través de programas de alto nivel académico, educación inclusiva y de calidad, fomentando la investigación, la responsabilidad social para mejorar el entorno y el desarrollo de una vida sustentable, donde ejercen profesionalmente nuestros egresados, enfrentando y solucionando retos globales de una sociedad en general.



No. Revisión: 03

Fecha de elaboración:

08/04/2022

Página: 1 de 1

Código:

2-210-FCA

OBJETIVO

El objetivo de la Facultad de Ciencias Administrativas es formar integralmente profesionistas de alta calidad en los programas educativos que se imparten en la misma, con los principios y valores universitarios, respetuosos de los derechos humanos y capaces de satisfacer las necesidades del sector público, privado y social.